



## Informativo

Nº 1, 15 de agosto de 2007

### Contenido

#### SANTA SEDE

- [Carta del Cardenal Claudio Hummes a los diáconos permanentes en su día](#)

#### CELAM

- [El Padre Gilson se despidió de la Secretaría del DEVYM](#)
- [Se realizó en Buenos Aires el Encuentro-Taller Latinoamericano de Responsables de Centros de Formación de Diáconos Permanentes](#)

#### INFORMACIÓN GENERAL

##### *República Dominicana*

- [Tuvo lugar el encuentro anual de formación de diáconos permanentes](#)

##### *Costa Rica*

- [Nuevo impulso al diaconado permanente](#)

##### *México*

- [El Cardenal Rivera ordenó a 41 nuevos diáconos en la Basílica de Guadalupe](#)

##### *Argentina*

- [Se realizará un Curso sobre “La Curia Diocesana”](#)

##### *Brasil*

- [Escola Diaconal Arquidiocesana São Jose](#)

##### *Chile*

- [Diáconos: expresión visible de una Iglesia servidora](#)
- [El Arzobispo de Concepción ordenará cuatro Nuevos Diáconos Permanentes](#)

##### *España*

- [Un diácono es el nuevo Vicepresidente de Caritas Española](#)

##### *Estados Unidos*

- [Ordenan a cinco diáconos permanentes hispanos](#)

#### INFORMACIÓN SOBRE EL CIDAL

- [Qué es el CIDAL](#)
- [¿Qué es el CID?](#)
- [Quiénes dirigimos el CIDAL](#)

- [Destinatarios de este Informativo](#)
- [Para contactarse con nosotros](#)
- Para suscribirse o suscribir gratuitamente a otra persona

- Envío periódico de información general de interés sobre la vida y el ministerio de los diáconos permanentes.
- Este servicio es gratuito.
- Con este informativo pretendemos cumplir con una de las misiones que se propusiera el CIDAL: difundir y acompañar la marcha del diaconado permanente desde una perspectiva latinoamericana. Nos anima la vocación de servicio a nuestros hermanos diáconos, no un fin de lucro. Por eso pedimos a los destinatarios de este correo que se sientan invitados a participar de este servicio como voluntarios, remitiéndonos periódicamente noticias relacionadas con este ministerio en sus respectivas diócesis y países. Es nuestra intención seguir construyendo una amplia red de referentes diaconales. Enviamos a los destinatarios de este Informativo nuestro fraternal saludo. Diáconos R. Tejera, J. Iglesias, J. Durán y J. Espinós. Nuestra dirección: [cidal@diaconadopermanente.clero.org](mailto:cidal@diaconadopermanente.clero.org)

## SANTA SEDE

### Carta del Prefecto de la Congregación para el Clero, en ocasión de la fiesta de San Lorenzo y día del diácono

**Claudio Card. Hummes**  
Prefecto  
[clerus@clerus.org](mailto:clerus@clerus.org)

Queridos Diáconos Permanentes,

Es una gran alegría dirigirme a todos vosotros en el día de la fiesta de San Lorenzo, diácono y mártir, en mi primer año como Prefecto de la Congregación para el Clero.

Los Diáconos ocupáis desde siempre un lugar especial en mi corazón. Os admiro y, además, quisiera deciros que siempre he visto en la restauración del Diaconado Permanente, fruto del Concilio Vaticano II, una preciosa gracia del Señor para su Pueblo y un ministerio ordenado de gran potencialidad y actualidad en la misión de la Iglesia.

Doy gracias a Dios por la llamada, que vosotros habéis recibido y por vuestra generosa respuesta. Para la mayoría de vosotros que estáis casados, esta respuesta también fue posible gracias al amor, a la ayuda y a la colaboración de vuestras esposas y de vuestros hijos.

Hablando de los diáconos, el Concilio Vaticano II dice que “confortados con la gracia sacramental, sirven al Pueblo de Dios en el ministerio de la liturgia, de la palabra y de la caridad”. (LG 29). Vuestro ministerio es “diaconía de la Iglesia en las comunidades cristianas locales, signo o sacramento del mismo Cristo Señor, quien no vino para ser servido sino para servir” (Pablo VI, *Ad Pascendum*, Introducción). Justamente Ignacio de Antioquia afirma que los diáconos son “ministros de los misterios de Jesucristo... ministros de la Iglesia de Dios” (*S. Ignatii Antiocheni, Ad Trallianos, II,3*).

El Concilio Vaticano II explica además que la gracia sacramental conferida a través de la imposición de las manos os capacita a realizar vuestro servicio de la palabra, del altar y de la caridad con una eficacia particular (*Cf. Ad Gentes, 16*).

Por lo tanto habéis sido ordenados para el servicio de la Palabra de Dios. Esto quiere decir que todo lo que se refiere a la predicación del Evangelio, a la catequesis, a la difusión de la Biblia y a su explicación al pueblo,

os está confiado ordinariamente, pero siempre bajo la autoridad de vuestro Obispo. Hoy, la Iglesia llama nuevamente a todos sus miembros - in modo particular a los ministros ordenados - a la misionaridad, es decir a levantarse e ir en modo organizado al encuentro, en primer lugar, de nuestros bautizados que se han alejado de la práctica de su fe cristiana, pero también de todos aquellos que conocen poco o nada a Jesucristo y su mensaje, para proponerles nuevamente el primer anuncio cristiano, el kerigma y, de este modo, conducirles nuevamente a un encuentro vivo y concreto con el Señor. En tal encuentro se renueva la fe y se refuerza la adhesión personal a Jesucristo, condición para una fe viva y para ser testigo fiel en el mundo. No podemos reducirnos a la sola espera de nuestros bautizados en nuestras iglesias. Tenemos que ir a encontrarlos donde viven y trabajan, mediante una actividad misionera permanente, con atención especial a los pobres en las periferias urbanas. Este ministerio de la Palabra espera de vosotros, mis queridos Diáconos, una familiaridad constante con la Sagrada Escritura, especialmente con los Evangelios. Que vuestro esfuerzo permanente sea escuchar, meditar, estudiar y practicar la Palabra de Dios. Así se convertirán cada vez más en discípulos del Señor y se sentirán llamados e iluminados por el Espíritu Santo para la misión.

Habéis sido ordenados para el servicio litúrgico-sacramental. Actuáis con funciones litúrgicas propias en la celebración y distribución de la Eucaristía, centro de la vida de la Iglesia y, por ello, centro también de la vida de los ministros ordenados. Poseéis un ministerio que os confía una especial responsabilidad en el campo de los sacramentos del Bautismo y del Matrimonio. El Obispo os puede confiar todo lo que se refiere a la pastoral bautismal y matrimonial - familiar.

Habéis sido ordenados para la caridad. ¡Cuántas cosas para hacer, organizar y animar! Los pobres, los excluidos, los desocupados, los hambrientos, quienes están reducidos a la miseria extrema que son una cantidad inmensa, levantan sus manos y sus voces hacia la Iglesia. Entonces, los diáconos tienen, por origen histórico y por ordenación, una responsabilidad central hacia todos ellos. La caridad, la solidaridad hacia los pobres, la justicia social, son campos de altísima urgencia que desafían a los cristianos, porque Cristo dice: “En esto reconocerán todos que sois mis discípulos, si os amáis unos a otros” (Jn 13,35).

Queridos Diáconos Permanentes, os saludo a todos con afecto y gratitud. Saludo a vuestras esposas y a vuestras familias. ¡Sed testigos del amor de Dios! Os confío a María Santísima que continúa a proclamar: “Yo soy la sierva del Señor” (Lc 1,38). Y siguiendo su ejemplo de servicio, sirvamos a nuestros hermanos en la gran familia humana y en la Iglesia. ¡Sobre todos vosotros mi bendición!

Ciudad del Vaticano a 10 de agosto de 2007 Fiesta de San Lorenzo, diácono y mártir

#### **El Cardenal Claudio Hummes, O.F.M.**

Fue nombrado Prefecto de la Congregación para el Clero por el Papa Benedicto XVI el 1º de noviembre de 2006 para suceder al Cardenal Darío Castrillón Hoyos. Hummes fue hasta entonces Arzobispo de São Paulo, Brasil.

El Cardenal Claudio Hummes, nació en Montenegro, Estado de Rio Grande do Sul, hijo de inmigrantes alemanes, el 8 de agosto de 1934. Fue ordenado sacerdote el 3 de agosto de 1958. Fue nombrado Obispo de Santo André en 1975 y, en 1996, Arzobispo de Fortaleza. Dos años después, en abril de 1998, fue nombrado Arzobispo de São Paulo. El flamante Prefecto fue creado Cardenal por Juan Pablo II el 21 de febrero del 2001. Es miembro de diversos dicasterios vaticanos.

Su antecesor, el Cardenal Castrillón Hoyos, colombiano de 77 años de edad, había presentado hace más de dos años su renuncia al Santo Padre por haber alcanzado el límite de edad y, el 30 de marzo de 2006 había recibido en su sede a la Comisión Directiva del CID, que encabezara el Diácono Rob Mascini (Holanda) en ocasión de la visita que le realizara al Santo Padre Benedicto XVI.

Si quiere hacer un comentario sobre esta carta o de alguna información contenida en este Informativo, escribanos: [cidal@diaconadopermanente.clero.org](mailto:cidal@diaconadopermanente.clero.org)

[Volver](#)

## CELAM



### El Padre Gilson se despidió de la Secretaría del DEVYM y presentó a su sucesor

Por medio de la siguiente carta, el P. Gilson Luiz Maia, RCJ se ha despedido de cuantos han trabajado con él de una u otra forma en los cuatro años de su gestión.

Bogotá, 1 de agosto de 2007

Estimados hermanos y hermanas,

¡Gracia y Paz!

Al concluir el cuatrienio como Secretario Ejecutivo del Departamento de Vocaciones y Ministerios del CELAM, queremos dar gracias Dios y a cada uno de ustedes por este periodo de servicio a la Iglesia en América Latina y el Caribe.

A lo largo de estos cuatro años construimos amistad y realizamos muchos proyectos en favor de las vocaciones, de los seminarios, de los presbíteros, del diaconado permanente, de la vida consagrada y de los ministerios laicales. Un agradecimiento muy especial a la recién creada comisión centroamericana de pastoral vocacional, a la junta directiva de la OSLAM, a la Presidencia de la CLAR y CISAL, al Equipo Interamericano de Asesoría y Promoción de la Previsión Social del Clero y a los Diáconos miembros del CIDAL, organismo creado hace poco para servir e impulsar el diaconado permanente en el continente de la "esperanza y del amor". Agradezco también, a Natalia y Angélica que fueron nuestras eficientes secretarías a lo largo de este cuatrienio. Son dos jóvenes que recordaremos siempre con mucho cariño y amistad.

Los años 2003 a 2007 fueron un tiempo de servicio, aprendizaje y gracia. Tuvimos la oportunidad de participar en todo el proceso que culminó en la celebración de la V Conferencia del Episcopado Latinoamericano que nos envía como: "discípulos y misioneros de Jesucristo para que nuestros pueblos en Él tengan vida".

Agradecidos al CELAM, a quien llevaremos para siempre grabado en el corazón, personas e institución, volvemos a nuestro país y reintegramos la Provincia Rogacionista Latinoamericana donde continuaremos sirviendo en el área de las vocaciones y ministerios.

Con gusto les presentamos el nuevo secretario Ejecutivo del DEVYM y de la OSLAM, el Pbro. Alexis Rodríguez Vargas, sacerdote de la Arquidiócesis de San José de Costa Rica, psicólogo, párroco y secretario de la Conferencia Episcopal de su país en el área de pastoral vocacional y juventud. Al P. Alexis, a Mons. Sérgio da Rocha, nuevo Presidente del DEVYM, y a los demás obispos miembros del Departamento, auguramos un feliz y fructuoso trabajo.

Renovamos nuestros agradecimientos a cada uno de ustedes e imploramos la bendición de Dios, por intercesión de Nuestra Señora de Aparecida, sobre vuestras personas y actividades pastorales.

Fraternalmente,

P. Gilson Luiz Maia, RCJ

#### **Anuncio de las nuevas autoridades del Departamento de Vocaciones y Ministerios del CELAM**

En una carta recibida hoy, 15 de agosto de 2007 en este Centro, el nuevo Secretario Ejecutivo del DEVYM, Pbro. Alexis Rodríguez Vargas, nos informa que, después de haber tomado posesión en el mes de julio del presente año la nueva Presidencia del CELAM, encabezada por Mons. Raymundo Damasceno para el periodo de servicio 2007-2011, hizo lo propio la nueva directiva del Departamento de Vocaciones y Ministerios, que quedó conformada de la siguiente manera:

**Presidente:** Mons. Sérgio Da Rocha, Arzobispo Coadjutor de Teresina, Brasil.

**Obispo responsable de la Sección de Seminarios y Ministerios Ordenados:** Mons. Oscar Omar Aparicio Céspedes, Obispo Auxiliar de La Paz, Bolivia.

**Secretario Ejecutivo:** P. Alexis Rodríguez Vargas, de la Arquidiócesis de San José, Costa Rica.

El P. Alexis concluye así su carta: “Deseo expresar el compromiso de nuestro Departamento en ser un órgano de servicio a las Iglesias de América Latina y el Caribe, para fortalecer nuestra vivencia como discípulos y misioneros de Cristo en el Continente del amor y la esperanza. Reitero además, el deseo de trabajar en comunión con ustedes en esta importante tarea que la Iglesia nos ha encomendado”.

[Volver](#)

## **Se realizó en Buenos Aires el Encuentro–Taller Latinoamericano de Responsables de Centros de Formación de Diáconos Permanentes**

**Diác. Gonzalo Eguía Cañón**

Diácono permanente de Bilbao, España

[gonzaloeguiac@hotmail.com](mailto:gonzaloeguiac@hotmail.com)

Del 19 al 25 de febrero pasado tuvo lugar en la Casa de Retiros María Auxiliadora, en San Miguel, Buenos Aires, Argentina, un Encuentro – Taller de responsables de centros de formación de diáconos permanentes de Latinoamérica.

La convocatoria fue patrocinada por el CELAM, a través del Departamento de Vocaciones y Ministerios – DEVYM-, bajo la Coordinación del Padre Gilson Luiz Maia –RCJ-, Secretario Ejecutivo del mismo y con el apoyo de los diáconos Asesores del DEVYM.

Estuvieron presentes 36 personas: 3 Obispos, 10 presbíteros, 20 diáconos y 3 laicos. En total fueron dieciocho los países representados, trece de Latinoamérica (Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Puerto Rico, República Dominicana, Venezuela), así como representantes invitados de cinco países (España, Canadá, Holanda, Italia y Zimbabwe).

Fue objetivo general del Encuentro favorecer la capacitación de los responsables de los centros de formación de los diáconos permanentes en Latinoamérica de forma que, en un futuro, puedan prestar un mejor servicio a las diócesis tanto en la formación inicial como permanente de los diáconos.

Los ponentes fueron: Fray José Gabriel Mesa Angulo, provincial de los dominicos en Colombia; los presbíteros argentinos don Aldo Félix Vallone (Mendoza) y don Jorge Oesterheld (Morón), así como los diáconos permanentes don José Durán (Brasil) y don José Espinós.

Se pueden resumir en **cuatro los principales contenidos** trabajados:

- La revisión de la **situación formativa actual**.
- La presentación de **temas de estudio** relacionados con el diaconado permanente desde una perspectiva formativa.

- Posibles acciones para el **desarrollo del diaconado permanente** en Latinoamérica.
- **Sugerencias sobre el diaconado permanente a la V Conferencia** del CELAM en Aparecida.

## LA REVISIÓN DE LA SITUACIÓN FORMATIVA ACTUAL

Todos los participantes pudieron exponer el momento en el que se encuentra tanto la formación inicial como permanente de los candidatos y diáconos en cada uno de sus países. La presentación que hicieron los países invitados de fuera del continente sirvió para conocer otras realidades diaconales, favoreciendo el enriquecimiento recíproco.

Como fruto del trabajo compartido, se recogieron las **principales realizaciones** que se están llevando a cabo en materia formativa diaconal, así como los **desafíos** actuales más destacados. De igual forma se propusieron **líneas comunes de acción** para los centros de formación diaconales y se acordaron **criterios para la formación integral** de los diáconos permanentes de Latinoamérica.

## TEMAS DE ESTUDIO RELACIONADOS CON EL DIACONADO PERMANENTE

Los temas de estudio trabajados se refirieron a diversos campos del ministerio diaconal como un medio para mejorar la formación de candidatos y diáconos.

El Padre Mesa disertó sobre la **“Formación Humano afectiva”** de los candidatos al diaconado, así como sobre el **“Perfil del formador de diáconos permanentes”**.

El diácono Espinós presentó unas orientaciones para comprender la importancia de la **“Vivencia Eclesial – Comunitaria”** en el proyecto formativo.

El presbítero Vallone aportó dos interesantes reflexiones que marcan la identidad del diácono, la primera bajo el título **“Diaconía y Familia”** y la segunda sobre la **“Espiritualidad del discípulo siervo”**.

El Padre Jorge Oesterheld comentó, desde la perspectiva de los medios de comunicación, la misión de los diáconos de ser **“Discípulos y profetas”** ante los retos que hoy tiene la evangelización.

El diácono Durán, expuso su visión sobre el diácono permanente desarrollando el tema **“El Discipulado y pastoreo solidario”**.

## EL DESARROLLO DEL DIACONADO PERMANENTE EN LATINOAMÉRICA

Dos fueron las acciones que se desarrollaron con el objetivo de potenciar el ministerio diaconal en el continente, siempre con una orientación de mejora en la propuesta formativa: por un lado José Durán, desde la experiencia brasileña, presentó la ponencia **“Orientaciones para el desarrollo de diaconías”**. En otro momento se prepararon aportaciones sobre el diaconado permanente para que sean tenidas en cuenta en la preparación del **“Plan Global del CELAM, 2007-2011”**.

En esta misma línea, se informó de la reciente creación del **“Centro Internacional del Diaconado para América Latina”** –CIDAL-.

## SUGERENCIAS SOBRE EL DIACONADO PERMANENTE A LA V CONFERENCIA DEL CELAM EN APARECIDA

Siempre desde la perspectiva del ministerio diaconal, los participantes formularon **sugerencias para ofrecer a la V Conferencia del CELAM** a celebrarse el próximo mes de mayo en Aparecida –Brasil- con la participación del Santo Padre Benedicto XVI.

A lo largo de los siete días de Encuentro, no faltaron momentos para la relación interpersonal, la oración y la celebración –especialmente la Eucaristía matinal-, lo que hizo que en el ambiente fuera creciendo un clima de fraternidad y comunión que ayudó a acrecentar el conocimiento mutuo, compartir experiencias y comprometerse en el esfuerzo por mejorar la formación de nuestros futuros diáconos permanentes, así como la formación permanente de quienes participamos del gran don del ministerio diaconal recibido.

## INFORMACIÓN GENERAL

*República Dominicana*

Tuvo lugar el encuentro anual de formación de diáconos permanentes

**Diác. Rafael Tejera**

Secretario de la  
Comisión Nacional de Diáconos Permanentes  
República Dominicana  
[tejerarafael@gmail.com](mailto:tejerarafael@gmail.com)

Un grupo de 110 Diáconos Permanentes participamos del Encuentro de Formación Anual, del 4 al 6 de mayo, 2007, en la “Escuela de Evangelización P. Emilio Tardiff”, de esta ciudad de Santiago de los Caballeros, auspiciado por la Comisión Nacional de Diáconos Permanentes, presidida por su excelencia Monseñor Rafael Leónidas Felipe Núñez, Obispo de Barahona, en nombre de la Conferencia Episcopal Dominicana.

La actividad se inicio a las 2:30 de la tarde del viernes, con la participación de 57 Diáconos procedentes de la Diócesis de San Francisco de Macorís, 41 de Santiago de los Caballeros, 4 de La Vega, 7 de Puerto Plata, y uno de la Diócesis de Mao-Montecristi.

El primer tema, sobre “**La Doctrina Social de la Iglesia**”, fue presentado por el reverendo Padre Lucas Cruz, coordinador Arquidiocesano de la Pastoral Social, extendiéndose toda la tarde del viernes y parte de la noche. El Padre Lucas, hacía hincapié en la importancia del conocimiento de la doctrina social de la Iglesia, de manera muy especial por parte de los ministros ordenados. Tomando el “Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia”, preparado por el Pontificio Consejo Justicia y Paz, nos decía, entre otras muchas cosas más, que esta consiste en “*un conjunto de enseñanzas sociales que nos han dejado los sumos pontífices, desde León XIII, en las que se plasman principios de reflexión, criterios de juicio y directrices de acción, que orientan a los cristianos y a los hombres para establecer relaciones más humanas entre personas y grupos, en el campo económico, político y cultural*”, y aseguraba que el diácono permanente es ministro natural de la doctrina social de la Iglesia, porque está vinculado, tanto a la sociedad, por ser hombre casado y padre de familia, como a la Iglesia, por el sacramento del orden.

Durante la mañana del sábado, su Excelencia Monseñor Juan Antonio Flores Santana, Obispo Emérito de Santiago los Caballeros, nos acompañó con su interesantísima ponencia sobre “**Las Causas de Nulidad Matrimonial**”, desde el Código de Derecho Canónico, y desde su vasta experiencia de tantos años sirviendo a la Iglesia, de manera muy destacada sobre el matrimonio y la familia. Monseñor Flores, con su estilo de comunicar tan particular, sencillo, alegre y respetuoso, nos recomendaba estar siempre muy atentos y muy bien documentados para poder servir a la Santa Iglesia de Dios con sabiduría y prudencia, especialmente en esto del matrimonio y de la familia que es el fundamento de la Iglesia y de la Sociedad.

Por la tarde el mismo Monseñor Flores Santana compartió con nosotros una extensa conferencia que ya había impartido a los Diáconos Hispanos en la Arquidiócesis de Nueva York, sobre “**El Diácono Permanente y su Compromiso Ministerial**”. En esta conferencia Monseñor Flores hizo una muy interesante reflexión teológica sobre **el ser y el quehacer** del ministro Diácono, y nos hacía ver cuan amplio es el abanico de servicios que podemos realizar en provecho de la comunidad cristiana.

El sábado en la tarde tuve una participación para explicar sobre los objetivos del **Encuentro- Taller Latinoamericano de los Responsables de Centros de Formación de Diáconos Permanentes**, realizado en Buenos Aires, Argentina, del 19 al 25 de febrero, 2007, al cual asistí, en mi calidad de miembro del Equipo Asesor del Diaconado Permanente del Departamento de Ministerios y Vocaciones (DEVYM) del CELAM. Presenté un resumen sobre los **avances y desafíos comunes** en América Latina y el Caribe, tomado del primer plenario de dicho Encuentro. Entre los avances se destacaban la creación de escuelas y centros de

formación diocesanos de diaconado, el uso de la Internet para la formación a distancia, convenios de Conferencias Episcopales y Obispos particulares con universidades para la formación de diáconos, aprobación de programas de formación por parte de diócesis; y una mejor selección de los aspirantes; y entre los desafíos se subrayaban el desconocimiento de algunos obispos y sacerdotes de la teología del diaconado permanente, la escasez de profesores capacitados para la formación de diáconos permanentes, la falta de centros de formación con programas específicos para la formación de diáconos casados, la falta de incorporación de la familia en el proceso de discernimiento y formación del futuro diácono, la falta de programas de ayudas económicas, y la apatía de algunos diáconos para tomar parte en la formación permanente, entre otros.

El domingo en la mañana el reverendo Padre Francisco Jiménez, asesor del Colegio de Diáconos Permanentes de la Diócesis de La Vega, tuvo su magnífica intervención sobre los temas tratados en el Encuentro de Buenos Aires, Argentina, al cual también asistió en representación de las cinco escuelas de formación diaconal que funcionan en nuestro país. El Padre Jiménez destacaba la importancia capital de la “Formación Permanente” para los Diáconos. También nos decía que en dicho Encuentro internacional se destacaron líneas comunes para la formación del Diácono Permanente que la Iglesia Latinoamérica necesita y quiere formar hoy día. Insistía en la necesidad de formar desde la doble sacramentalidad del diácono casado, tomando muy en cuenta la esposa y los hijos, pues ellos forman la llamada “familia diaconal” al servicio de la Iglesia.

Fue un fin de semana muy bien aprovechado, de trabajos intensos y gracias abundantes. Todos salimos llenos de entusiasmo y con más deseos de seguir preparándonos para servir más y mejor en nuestras respectivas comunidades. Después de participar en la Santa Misa, presidida por el reverendo Padre Francisco Jiménez, pasamos al comedor donde almorzamos, hablamos, y nos despedimos con un abrazo de fraternidad y amor mutuo en el Señor.

Nuestro agradecimiento a todos los que con sus oraciones y ayudas hicieron y siguen haciendo posible el crecimiento de nuestro ministerio y de la Iglesia.

[Volver](#)

## *Costa Rica*

### Nuevo impulso al diaconado permanente en Costa Rica

**Diác. Federico Cruz Cruz**  
[fedacruz\\_99@yahoo.com](mailto:fedacruz_99@yahoo.com)

Después de que, el 20 de Diciembre del 2003, fuera ordenado el primer diácono permanente, este servidor, en la diócesis de Tilarán, de la Provincia Eclesiástica de Costa Rica, en un proceso de seguimiento y formación en el que se involucraron los obispos Mons. Héctor Morera Vega, hoy emérito, y Mons. Vittorino Girardi Stellin, actual obispo de esa diócesis; ha sido ordenado, el 30 de Diciembre del 2006, otro diácono permanente, el Hno. Jesús Mora, en la diócesis de San Isidro de El General, por parte de Mons. Guillermo Loría Garita, obispo de esa diócesis.

Esta ordenación ha constituido un nuevo impulso al Diaconado Permanente en esta Provincia Eclesiástica, en la que por muchos años después del Concilio Vaticano II, se mantuvo en suspenso este ministerio eclesial.

Actualmente se realizan su proceso de discernimiento y formación cuatro nuevos candidatos al Diaconado Permanente en la Diócesis de Tilarán, con la supervisión y pastoreo de Mons. Vittorino Girardi. Lo mismo se está previendo en otras diócesis.

Con anterioridad a estas ordenaciones ya habían ingresado al país, procedentes de Guatemala, Colombia y Panamá tres Diáconos Permanentes, quienes han venido ejerciendo su ministerio en Palmares, un pueblo perteneciente a la Diócesis de Alajuela; en la ciudad de Heredia, una ciudad de la Arquidiócesis de San José y en una parroquia central de la nueva Diócesis de Cartago, respectivamente. Por eso, ya son cinco los diáconos permanentes en Costa Rica.

En general el clero y la población han acogido de muy buena gana el Diaconado Permanente como un ministerio al servicio del desarrollo pastoral de las diócesis. Se espera de parte de la Comisión de Vocaciones y Clero de la Conferencia Episcopal que desarrolle una labor más fuerte de apoyo y discernimiento vocacional en relación con este ministerio eclesial.

[Volver](#)

### *México*

## El Cardenal Rivera ordenó a 41 nuevos diáconos en la Basílica de Guadalupe

El Arzobispo de México, Cardenal Norberto Rivera Carrera, ordenó a 41 diáconos en la Basílica de Guadalupe el sábado 9 de junio.

El Sistema Informativo de la Arquidiócesis de México (SIAME) indicó que el Purpurado ordenó a **23 seminaristas de la Arquidiócesis** como **diáconos transitorios**, quienes prestan su servicio en diferentes parroquias del Distrito Federal hasta que reciban la ordenación sacerdotal.

En la misma ceremonia, el Cardenal Rivera ordenó a **18 diáconos permanentes**, entre los cuales hay algunos casados, que han recibido la formación necesaria para desempeñar su misión y no tienen vocación a la vida sacerdotal.

Los nuevos diáconos "**han hecho suyas las virtudes de la fe, la esperanza y la caridad**", señala la nota.

[Volver](#)

### *Argentina*

## Se realizará un Curso sobre “La Curia Diocesana”

La Sociedad Argentina de Derecho Canónico (SADEC) está organizando un curso abierto sobre los aspectos jurídicos y pastorales de “La Curia Diocesana”, a realizarse los días 27, 28 y 29 de agosto de 2007 en el Auditorio San Agustín de la Universidad Católica Argentina (UCA) en la Ciudad de Buenos Aires.

Será introducido por S.E.R. Mons. Dr. Joaquín M. Sucunza, Obispo Auxiliar y Vicario General de la Arquidiócesis de Buenos Aires y abordará el siguiente temario:

Principios teológicos y canónicos de la organización de la Curia diocesana; Su función Administrativa y consultiva; El Moderador de la Curia, el Vicario General y Episcopal; El Consejo Episcopal; El Canciller y los notarios eclesiásticos; El Ecónomo y el Consejo de Asuntos Económicos; El Consejo Presbiteral y el Colegio de Consultores; La Curia y los laicos; El Consejo Diocesano de Pastoral; La Curia y las parroquias; La Curia y los lugares sagrados; Los archivos eclesiásticos, memoria de la Iglesia; La secretaría parroquial; La curia y los colegios parroquiales; La figura de los representantes legales; La Curia y los Institutos de Vida Consagrada y las Sociedades de Vida Apostólica; El Tribunal Eclesiástico y la Comisión Judicial Diocesana; y La oficina de prensa y los medios de comunicación social.

Las exposiciones estarán a cargo de: C. Baccioli, E. Barcelón, M. Benites, A. Bunge, M. Cabrera, M. Colombo, N. Dellaferrera, J. Oesterheld, A. Perlasca, V. Pinto, A. Russo, C. Sturba y H. A. von Ustinov.

Para obtener mayores informes sobre este curso especial e inscribirse, los interesados pueden dirigirse a la Facultad de Derecho Canónico "Santo Toribio de Mogrovejo" de la UCA, Tel: (+54 11) 4349-0451// 4338-0730 (de 15,00 a 21,00 hs.); Fax: (+54 11) 4349-0433; e-mail: [canonico@uca.edu.ar](mailto:canonico@uca.edu.ar)

[Volver](#)

### *Brasil*



DIACONATO PERMANENTE  
ESCOLA DIACONAL ARQUIDIOCESANA SÃO JOSE  
*Coordenador: Pe. Fernando José Carneiro Cardoso*  
*Secretário: Diac. Aury Azélio Brunetti*

A Escola Diaconal Arquidiocesana São José, já no seu 5º ano de atividade, inaugurou um portal próprio, que visa esclarecer e levar ao conocimiento de todos, as atividades e a formação dos candidatos ao Diaconato Permanente.

O Portal do Diaconato Permanente da Arquidiocese de São Paulo traz informações sobre a vocação, a vida na sociedade, os pré-requisitos e atribuições de um diácono permanente, além de um resumo de sua formação acadêmica.

Há também informações sobre as atividades da igreja através da interação com o portal da arquidiocese.

Pretendemos assim, fornecer o máximo de informação possível para esclarecer as dúvidas sobre a vocação diaconal, suscitando assim mais "operários para a messe do Senhor pois, a messe é grande e poucos os operários".

[Volver](#)

### *Chile*

## Diáconos: expresión visible de una Iglesia servidora

*Saludo a los diáconos permanentes, en su día, de Mons. Cristián Contreras Molina, Obispo de San Felipe, y Presidente de la Comisión Nacional del Diaconado, organismo de la CECh.*

† **Cristian Contreras Molina**  
Obispo Presidente  
Comisión Nacional del Diaconado Permanente  
Santiago, 10 de agosto de 2007

A los Diáconos Permanentes de Chile  
Presente

Queridos hermanos en el Señor:

Cuando celebramos la festividad de San Lorenzo, Patrono de los Diáconos, en mi calidad de Obispo Presidente de la Comisión Nacional del Diaconado de la Conferencia Episcopal de Chile, envío a cada uno de los Diáconos de Chile y a sus esposas un cariñoso saludo y mis sentimientos de especial admiración por la fecunda labor que ustedes, como íntimos seguidores del Maestro “que no vino a ser servido sino a servir y dar su vida en redención de la humanidad” (Mc 10,45), realizan en la Iglesia, a la que han sido llamados a servir “fortalecidos, en su mayoría, por la doble sacramentalidad del matrimonio y del Orden” (Doc. Final V Conferencia de Aparecida).

Este regalo de Dios a su Iglesia ha venido a enriquecer el ministerio ordenado, permitiéndole llegar a

aquellos ambientes donde difícilmente podría llegar, y para acompañar al Pueblo de Dios, animándole a despertar su propia vocación de servicio, en la solidaridad, evangelización y edificación de la comunidad eclesial, especialmente en el servicio de los pobres y necesitados. Con alegría y generosidad desempeñan el ministerio en su triple dimensión: al servicio de Cristo Maestro, como oyentes y proclamadores de la Palabra; al servicio de Cristo Sacerdote, como servidores de la liturgia y de la vida sacramental, particularmente el Bautismo y la Eucaristía; al servicio de Cristo Pastor, imitando al Buen Pastor que reúne, protege, alimenta y defiende a sus ovejas hasta dar la vida por ellas (Jn 10).

Este ministerio es la expresión visible de una Iglesia servidora a semejanza de Cristo Siervo, por lo que de los Diáconos los pastores esperamos que sean “un testimonio evangélico y un impulso misionero para que sean apóstoles en sus familias, en sus trabajos, en sus comunidades y en las nuevas fronteras de la misión” (Doc. Final V Conferencia de Aparecida).

Con estos sentimientos les saluda fraternalmente en Cristo y María Santísima.

[Volver](#)

## **El Arzobispo de Concepción ordenará cuatro Nuevos Diáconos Permanentes El anuncio se hizo en Día de San Lorenzo**

*Actualmente en esa Iglesia prestan su servicio 29 diáconos permanentes, mientras que otros 40 varones están en proceso de formación.*

[www.noticias.iglesia.cl](http://www.noticias.iglesia.cl)

Con gran gozo se acogió el anuncio de consagración de cuatro nuevos diáconos, el 8 de septiembre, y la formación de otros 40. La noticia fue recibida con aplausos en la Misa que presidió Monseñor Ricardo Ezzati, el 10 de agosto, en la parroquia Natividad de María, en la celebración del Día del Diácono Permanente, con la asistencia de la mayoría de los 29 diáconos y sus esposas, que prestan su servicio en distintas parroquias de la arquidiócesis.

El presbítero Pablo Leiva, asesor de la agrupación de los diáconos permanentes, en relación al anuncio, señaló que “es un gran gozo, porque serán un aporte muy significativo para la Iglesia”. Agregó que la incorporación de nuevos diáconos significa un despertar de esta vocación e indicó que el diaconado siempre ha existido, pero que ahora se está manifestando más profundamente, después del impulso que le dio el Concilio Vaticano II.

Serán consagrados durante una eucaristía que se realizará a las 11 horas, Luis Toledo y Demetrio Maurelia, de la parroquia Natividad de María; Rubén Almonacid, de la parroquia La Asunción de Talcahuano y Gabriel San Martín, de la parroquia San José de Curanilahue.

En la misa del 10 de agosto y en el marco del día de San Lorenzo, patrono de los diáconos permanentes, Mons. Ezzati expresó que “el cristiano y el diácono en particular, está llamado a encontrarse con Cristo para vivir la propia vida como un don”. Les agradeció el ejercicio de su ministerio en la Iglesia: “Ustedes, mis queridos hermanos, están llamados a servir en la caridad, a nombre de toda la Iglesia” y subrayó que los diáconos permanentes están llamados también a encarnar y ser signos de Jesús en medio de la comunidad, sirviendo a los más pobres, como lo hizo San Lorenzo.

El arzobispo recordó aspectos de la V Conferencia de Aparecida, en relación al diaconado permanente, recalcando que los diáconos deben ser cada vez más discípulos, imitando al Señor y además, misioneros para estar al servicio de sus hermanos. Luego resaltó la gracia del matrimonio y valoró el acompañamiento de la esposa del diácono permanente. Finalmente pidió orar para que esta vocación crezca en la arquidiócesis, porque existe gran necesidad.

Poco antes que Mons. Ezzati impartiera la bendición final, todos los diáconos permanentes pasaron frente al altar junto con sus esposas para leer la oración del Diácono Permanente. Acto seguido, se escuchó

un fuerte aplauso, lo cual emocionó a muchos.

[Volver](#)

## *España*

### Un diácono es el nuevo Vicepresidente de Caritas Española

Comité para el  
Diaconado Permanente de España  
[www.diaconado.es](http://www.diaconado.es)

El diácono permanente Fernando Martínez Sabroso ha sido elegido nuevo vicepresidente de Cáritas Española. Con su nombramiento se cubre la vacante creada en la vicepresidencia a raíz del nombramiento de su anterior titular, Nuria Gispert, como presidenta de la institución el pasado mes de septiembre. La elección se producía en la reunión que mantuvo el Consejo General de Cáritas Española en Madrid el 20 y 21 del pasado mes de diciembre. Fernando Martínez Sabroso, director de Cáritas de Alcalá de Henares, es el primer diácono permanente en España que accede a un puesto de esta relevancia.

El nuevo vicepresidente de Cáritas Española nació en Mondéjar (Guadalajara) el 31 de mayo de 1938, es psicopedagogo, está casado y es padre de tres hijas. Vinculado a Cáritas desde los 18 años, Fernando Martínez Sabroso, actualmente jubilado, ha sido profesor de enseñanza primaria durante 40 años.

Es diácono permanente desde 1986. Pertenece a la diócesis de Alcalá de Henares. En el año 2000 fue nombrado director de Cáritas Diocesana de Alcalá de Henares, cargo que compagina actualmente con los de delegado episcopal de Pastoral Social de la diócesis complutense y de diácono de la parroquia de San Juan Bautista en la localidad madrileña de Arganda del Rey, según informa en nota de prensa Cáritas Española

[Volver](#)

## *Estados Unidos*

### Ordenan a cinco diáconos permanentes hispanos

**Semanario El Pregonero**  
Arquidiócesis de Washington  
[www.elpreg.org](http://www.elpreg.org)

El día de la ordenación diaconal en la Arquidiócesis de Washington fue un día de fiesta para nuestra comunidad. Y es que el pasado sábado dos de junio Sergio M. Álvarez (Costa Rica), Carlo Caraballo Rodríguez (Puerto Rico), Juan Cayrampoma Pineda (Perú), José Renato Molina (Chile) y Nehemías Molina Vásquez (El Salvador) consagraron sus vidas para trabajar por la obra de Dios.

En la Catedral de San Mateo Apóstol cientos de fieles se congregaron para participar en un acto litúrgico, presidido por el arzobispo de Washington, Donald W. Wuerl, en donde se resaltó la vocación de servicio de los diáconos.

Ese día el pueblo católico tuvo la alegría de compartir con ellos lo que significa ser un diácono permanente.

El arzobispo Donald W. Wuerl sorprendió gratamente a todos los presentes al leer un mensaje en español en donde destaca los aportes de la comunidad hispana. "Quisiera saludar de un modo especial y expresar mi agradecimiento a las familias y amigos de nuestros nuevos diáconos". Luego agregó que era una verdadera alegría recibir a nuevos cinco diáconos hispanos al servicio de la Iglesia y ver el apoyo incondicional de sus familias para enriquecer la obra de Dios.

"Gracias por el apoyo que les brindarán a los ordenados diáconos. Su presencia aquí, hoy, es un signo de su apoyo a estos nuevos diáconos cuando, por medio de su ordenación, se van a comprometer a servir en la Iglesia de Washington, especialmente, como imitadores de Cristo Servidor", señaló Wuerl.

Finalmente, ofreció una afectuosa bienvenida a todos los presentes y los invitó a celebrar el Rito de la Ordenación, cuyo orígenes se encuentran en las páginas del Nuevo Testamento y en las acciones realizadas por los Apóstoles.

Acto seguido los cinco diáconos hispanos se postraron en el suelo para recibir la consagración y cumplir con el ritual ordenado por la Iglesia.

### *Quiénes son*

El diácono costarricense Sergio Álvarez, de la parroquia San Ambrosio, tiene 13 años de matrimonio y es padre de cuatro hijos. "Es un sueño hecho realidad. Es un regalo de Dios para mí y toda mi familia".

El diácono puertorriqueño, Carlo Caraballo, de la parroquia St. John Neumann, lleva 31 años de feliz matrimonio y tiene tres hijos. "Soy un humilde servidor que buscó contribuir a la obra iniciada por Dios".

El diácono peruano Juan Cayrampoma, de la Parroquia Nuestra Señora Reina de Las Américas, lleva 32 años de casado y es padre de cinco hijos. "Dios tocó mi corazón y hoy me siento un Hombre Nuevo".

El diácono chileno José Renato Molina, de la Parroquia San Marcos El Evangelista, tiene 36 años de casado y tiene dos hijos.

El diácono salvadoreño Nehemías Molina, de la Parroquia Sagrado Corazón está casado y tiene dos hijas. "Es un momento importante que Dios reservó en mi vida".

[Volver](#)

## **INFORMACIÓN SOBRE EL CIDAD**

### **Qué es el CIDAD**

El Centro Internacional del Diaconado de América Latina (CIDAL) es una sección del CID que tiene por objetivo:

- acompañar el desarrollo del diaconado permanente en este continente, atendiendo a la idiosincrasia de los países que lo conforman;
- ser un medio que facilite la comunicación, la difusión de noticias sobre la realización de eventos, la divulgación de aquellos recursos que de consideren de interés diaconal, como páginas web, boletines informativos, planes de estudios para la formación inicial o permanente y el intercambio de opiniones;
- Pueden dirigir sus comentarios a los responsables del CIDAD que figuran más abajo.
- El CIDAD goza de la confianza y del apoyo del CELAM y está abierto para recibir aportes y sugerencias en orden a enriquecer la vida y el ministerio de los diáconos, bajo la mirada maternal de la Virgen de Guadalupe.

[Volver](#)

### **¿Qué es el CID?**

El Centro Internacional del Diaconado (CID) es una asociación privada de fieles aprobada por el Obispo de Freiburg en los días del Concilio Vaticano II. Actualmente depende de la Diócesis de

Rottemburg-Stuttgart, donde tiene su sede, se rige conforme a los cánones 321–326 del Código de Derecho Canónico y a sus propios estatutos y cuenta con el apoyo de la Conferencia Episcopal Alemana.

El Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM) ha contado siempre con la asistencia del CID desde el primer encuentro continental sobre diaconado permanente, celebrado en San Miguel, Buenos Aires, Argentina, poco después de concluido el Concilio Vaticano II, del 19 al 25 de mayo de 1968, al que fuera invitado su Presidente, Hannes Kramer. Desde entonces, ha habido una estrecha relación entre el CID y el CELAM, a través de su Departamento de Vocaciones y Ministerios (DEVYM).

[Volver](#)

### **Quiénes dirigimos el CIDAD**

La directiva del CID, al crear el CIDAD el 1º de abril de 2006, nombró y confió su puesta en marcha a los Diáconos que integramos el Equipo de Asesores del Departamento de Vocaciones y Ministerios del CELAM hasta el año 2010:

#### *Por los Países de Centro América y el Caribe:*

- Diác. Rafael Tejera, de República Dominicana, ([tejerarafael@gmail.com](mailto:tejerarafael@gmail.com))

#### *Por los Países Bolivarianos:*

- Diác. José Iglesias, Bolivia, ([josewalter75@latinmail.com](mailto:josewalter75@latinmail.com))

#### *Por los Países del Cono Sur Latinoamericano:*

- Diác. José Durán, Brasil, ([duranduran@redeveloz.com.br](mailto:duranduran@redeveloz.com.br))
- Diác. José Espinós, Argentina, ([espinosjose@hotmail.com](mailto:espinosjose@hotmail.com))

[Volver](#)

### **Destinatarios de este Informativo**

- Este Informativo tiene como principales destinatarios:
  - A los diáconos permanentes que buscan informarse y enriquecer su formación, vida y ministerio;
  - A los aspirantes y candidatos que se forman para el Orden del Diaconado;
  - A los obispos, a sus vicarios y delegados para el área diaconal, a los directivos y docentes de los centros formadores de diáconos;
  - A los sacerdotes, especialmente los párrocos que tienen a su cargo alguna responsabilidad en la formación de estos clérigos o se ven acompañados por ellos;
  - A las esposas, los hijos y demás familiares de diáconos y candidatos;
  - A los consagrados de ambos sexos y a los demás fieles católicos que deseen profundizar en el conocimiento sobre este ministerio de la Iglesia;
  - A los fieles de otros ritos que, con actitud dialogante, deseen compartir sus puntos de vista.
- Se distribuye gratuitamente desde la sede del Centro Internacional del Diaconado de América Latina (CIDAL): Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires, Argentina.
- Las noticias de este servicio pueden ser reproducidas parcial o totalmente, citando la fuente. Los datos que usted proporcione no se utilizarán bajo ninguna circunstancia con otro fin. En ningún caso serán cedidos a terceros.
- Para suscribirse gratuitamente, para solicitar cambios de direcciones electrónicas o para cancelar suscripciones, diríjase a [cidal@diaconadopermanente.clero.org](mailto:cidal@diaconadopermanente.clero.org)

[Volver](#)

### **Para contactarse con nosotros**

Ud. puede remitirnos noticias, propuestas, comentarios, consultas de interés diaconal a cualquiera de las direcciones arriba mencionadas, o bien a:

- vía mail: [cidal@diaconadopermanente.clero.org](mailto:cidal@diaconadopermanente.clero.org)
- vía postal: Secretaría del CIDADL, Belgrano 708, 1708 Morón, Buenos Aires Argentina.

[Volver](#)

### **Para suscribirse o suscribir gratuitamente a otra persona**

- Envíe un e-mail a nuestra dirección del CIDADL ([cidal@diaconadopermanente.clero.org](mailto:cidal@diaconadopermanente.clero.org)) con el nombre del destinatario, su condición eclesial (Obispo, sacerdote, diácono, religioso/a, laico/a), su dirección electrónica y la Diócesis a la que pertenece.
- Si desea desuscribirse, envíe desde la dirección del correo que recibe el Informativo un mail a la misma dirección, poniendo en “asunto” la palabra “desuscribirme”. Muchas gracias.

[Volver](#)